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L’Eternel est mon berger 

Le 9 juin 2024 

 

PREAMBULE : 

Dieu existe ! Il est vivant ! Il est personnel ! Il peut avoir une relation vivante et personnelle avec 
un être humain.  

Alors quelle relation as-tu avec ce Dieu vivant ? Qui est Dieu pour toi ? Quel est le titre 
personnel de Dieu pour toi ?  

Chacun et chacune peut y répondre de manières très différentes selon sa propre histoire. 

Ce matin, nous allons lire un psaume dans lequel David a présenté l’Eternel comme son berger. 
Ce psaume est très connu, aimé et lu par presque tous les chrétiens de tous les siècles. Je sais 
que plusieurs personnes parmi nous le connaît par cœur. 

 

LECTURE BIBLIQUE : PSAUMES 23 

Psaume de David. 
L'Éternel est mon berger : je ne manquerai de rien. 
Il me fait reposer dans de verts pâturages, 
Il me dirige près des eaux paisibles. 
Il restaure mon âme, 
Il me conduit dans les sentiers de la justice, 
A cause de son nom. 
Quand je marche dans la vallée de l'ombre de la mort, 
Je ne crains aucun mal, car tu es avec moi : 
Ta houlette et ton bâton, voilà mon réconfort. 
Tu dresses devant moi une table, 
En face de mes adversaires ; 
Tu oins d'huile ma tête, 
Et ma coupe déborde. 
Oui, le bonheur et la grâce m'accompagneront 
Tous les jours de ma vie, 
Et je reviendrai dans la maison de l'Éternel 
Pour la durée de mes jours. 
 
 
INTRODUCTION : 
Dans ce psaume, sous l’action de l’Esprit Saint, David présente quelques caractéristiques de 
l'Eternel, en utilisant les traits d'un berger. Pour lui, l’Eternel n’est pas un dieu lointain qu’un 
être humain ne peut connaître. Mais il est proche, familiale et amicale jusqu’à ce qu’il puisse 
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décrire avec ses propres expériences. Ainsi ce psaume est le témoignage que David a écrit sur 
Dieu, il y a trois mille ans. Il est sa déclaration à l’égard de Dieu.  
 
Alors voyons quelques caractères révélés. 
 
 
1ER CARACTERE DU BERGER :  

Le premier caractère s’agit de la présence permanente de l’Eternel. Il est présent partout et 
tout le temps. Quoi que la situation soit bonne et mauvaise, il est toujours là. Dans de verts 
pâturage, près des eaux paisibles et même dans la vallée de l’ombre de la mort, il est là ! Il n’est 
pas loin de ses brebis.  
 
 
2E CARACTERE DU BERGER : 
Or, sa présence n’est pas passive. Il ne reste pas seulement près de ses brebis sans rien faire. 
Mais il agit activement en faveur d’eux. C’est le deuxième caractère du berger. Les verbes 
associés à l’Eternel le montrent bien : faire reposer, conduire, diriger, restaurer, dresser et 
oindre. Il agit pour le bien de ses brebis. Il connaît ce qui est bon pour ses brebis : l’endroit où il 
y a de bonnes herbes à manger et d’eau à boire, les chemins droits et justes, la restauration, 
une table remplie de bonnes nourritures et l’onction. Ainsi tout près de ses brebis, il agit sans 
cesse pour le bien de ses brebis.  
 
 
3E CARACTERE DU BERGER : 
Or, ce qui est plus formidable est que tous les biens des brebis sont liés au nom de l’Eternel ! 
Les pâturages bien verts, les eaux paisibles, les sentiers et une table remplie de nourriture sont 
bons aux yeux de l’Eternel. Leurs caractères correspondent au nom de l’Eternel ! Ainsi, ce que 
l’Eternel est tout près de ses enfants et ce qu’il agit en faveur de ses enfants sont de sa propre 
nature ! Il fait tout pour son propre nom ! C’est plus rassurant ! 
 
 
CONSEQUENCES : 
C’est pourquoi envers le berger qui est présent tout le temps tout près de ses brebis, agit en 
faveur de ses brebis et agit à cause de son nom, ses brebis montent leur confiance totale ! Voici 
la déclaration de David. 

v. 1 : L’Eternel est mon berger. Je ne manquerai de rien.  
v. 6 : Oui, le bonheur et la grâce m’accompagneront tous les jours de ma vie. Et Je 
reviendrai dans la maison de l’Eternel pour la durée de mes jours. » 

 
 
JESUS S’EST PRESENTE COMME BON BERGER, GRAND BERGER ET SOUVERAIN BERGER : 
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Aujourd’hui, l’Eternel est plus proche de nous par rapport au temps de l’AT ! Il nous a envoyé 
son Fils Unique ! Jésus-Christ, Envoyé de Dieu, s’est présenté comme « bon berger1 ». Il est 
aussi appelé comme « grand berger2 » et « souverain berger 3». Ce berger fait de nous ses brebis. 
Dans la relation entre deux, nous trouvons les mêmes attributs de Dieu que nous venons de 
voir dans le psaume de David.  
 
 
JESUS EST PRESENT PARTOUT ! 
Jésus, dès qu’il a commencé à exercer ses œuvres messianiques, était toujours avec ses 
disciples. 24 h sur 24 h, 7 jours sur 7 jours, il était près de ses disciples ! Avant de monter au 
ciel, il a laissé sa promesse : « Quant à moi, je suis avec vous tous les jours, jusqu’à la fin du 
monde ! » 
 
 
JESUS AGIT EN NOTRE FAVEUR : 
Comme Dieu Père a fait du bien en faveur de David, Jésus fait aussi du bien en faveur de ses 
disciples. 

Jn 10.11 et 14-16 : Le bon berger se défait de sa vie pour ses moutons.  
Je connais mes moutons, et mes moutons me connaissent, comme le Père me connaît 
et comme, moi, je connais le Père ; et je me défais de ma vie pour mes moutons. J’ai 
encore d’autres moutons qui ne sont pas de cet enclos ; ceux-là aussi, il faut que je les 
amène ; ils entendront ma voix, et ils deviendront un seul troupeau, un seul berger. 

 
 
JESUS FAIT POUR LE NOM DE SON PERE : 
Il a reçu tout le pouvoir de Dieu Père. Cependant, il a fait tout pour la gloire de son Père, sans 
se détourner de lui ! Il a tout accompli en l'honneur de son Père Céleste ! 
 
 
SEULEMENT PAR LA FOI SANCTIFIANTE ! 
Ainsi, nous trouvons en Jésus, bon, grand et souverain berger, les mêmes attributs divins que 
David a révélés dans son psaume. 
 
Alors est-ce que tous les chrétiens peuvent déclarer, comme une conclusion, la même 
confession que celle de David ? 

v. 1 : L’Eternel est mon berger. Je ne manquerai de rien.  
v. 6 : Oui, le bonheur et la grâce m’accompagneront tous les jours de ma vie. Et Je 
reviendrai dans la maison de l’Eternel pour la durée de mes jours. » 

 

 
1 Jn 10.11 : C’est moi qui suis le bon berger.  
2 Hé 13.20-21 : Que le Dieu de la paix – qui a ramené d’entre les morts le grand berger, par le sang d’une alliance 
éternelle, notre Seigneur Jésus – vous forme en tout ce qui est bon pour faire sa volonté ; qu’il fasse en nous ce qui 
lui est agréable par Jésus-Christ, à qui soit la gloire à tout jamais ! Amen ! 
3 1 P 5.4 : lorsque le maître berger se manifestera, vous obtiendrez la couronne inaltérable de la gloire. 
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Je croyais que ça serait possible pour tous les chrétiens. Mais de plus en plus, je me suis rendu 
compte qu’il y a une condition très forte à satisfaire. Sinon, il semble difficile de publier la 
même confession que celle de David. 
 
En fait, Jésus ne traite pas ses disciples comme un robot. Il n’impose pas, de manière forcée, à 
ses brebis une soumission totale. Il accomplit sa volonté avec une collaboration de ses brebis. 
Elle se fait par l’obéissance. Autrement dit, la foi sanctifiante !  
 
En fait, le berger n’est pas immobile. Il est toujours en mouvement avec un plan bien établi 
depuis longtemps et qui sera accompli dans son temps. Il connaît ce qui est bon et ce qui est 
mal pour ses brebis. Son discernement est juste et bon. Sur le chemin, il donne des 
instructions à ses brebis par sa voix. Donc il faut bien écouter sa voix. Il faut être sensible à sa 
voix pour arriver au pâturage vert, au près des eaux, à sortir de la vallée de l’ombre de la mort, 
à être oint et à s’assoir à la table ! 
 
 
PRETEXTES : 
Mais, vous et moi, prétendu les brebis, nous sommes souvent insensibles à sa voix. A notre 
insu, nous fermons souvent nos oreilles. Voici quelques prétextes… 

• Seigneur, laisse-moi un peu et attend moi car je suis bien occupé pour l’instant de mes 
affaires personnelles, familiales et du travail. Après avoir fini un peu, je vais te suivre ! 
Seigneur, ne t’inquiète pas donc pour moi. 

o Par exemple, un disciple demande à Jésus : « Seigneur, pemets-moi d’aller 
d’abord enterrer mon père4. » 

• Je me sens vraiment bien pour le moment. Je veux rester plus longtemps possible dans 
cet état confortable ! Personne ne me dérange. Il n’y a pas beaucoup de problème. Je 
n’ai pas trop envie de confronter le problème nouveau et compliqué.  

• Seigneur, je suis trop loin de toi. J’ai péché quelques choses très graves. J’en ai besoin 
du temps pour me corriger en me privant de toutes les contacts. 

o Ainsi si l’on perd une force pour se relever et si l’on reste longtemps dans la 
culpabilisation, il est difficile d’écouter la voix du Seigneur. 

• Seigneur, tu ne vois pas ma maison de la vérité ? Je suis en train de construire une 
maison de vérité que j’ai découvert en toi. Je connais quand même la vérité. Je suis très 
content de pouvoir construire cette maison de vérité ! Je ne suis pas fainéant ! Je suis en 
plein de construction de la maison de vérité ! 

o Mais il semble que ce genre de maison est devenu une prison où il n’y pas de 
porte…C’est une maison d’orgueil ! 

• Certains s’attachent trop du mouvement des autres. Sans avoir entendu directement la 
voix du Seigneur, ils poursuivent le mouvement des autres. 

o En fait, poursuivre un mouvement ne signifie toujours pas de suivre le Seigneur ! 
• Et etc…  

 
 

 
4 Mt 8.21 
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NECESSITE DE L’ENTRAINEMENT D’ECOUTER LA VOIX DU SEIGNEUR : 
Dans ces prétextes, il y a un point commun. C’est le moi ! Celui qui est au centre est le moi ! 
Car ma voix est familière depuis très longtemps. Je peux me tromper très facilement dans mon 
discernement. En revanche, la voix du Seigneur est tout à fait nouvelle. Pour bien être sensible 
à la voix du Seigneur, il nous faut un entrainement. Cet entraînement n’est pas si simple. Car il 
ne peut pas se faire tout seul. C’est avec les autres. L’entraînement spirituel prend ainsi 
beaucoup du temps. Il faut un effort individuel et communautaire ! 
 
Dans la vie de David qui a écrit ce psaume, il y avait presque toujours des amis avec qui il a 
partagé le même destin. Il n’a pas traversé tout seul le désert, mais avec ses amis. Il n’a pas 
mangé tout seul de nourriture présentée par Dieu. Mais il en a mangé toujours avec ses amis 
dans la joie ! 
 
 
CONCLUSIONS : 
Alors, comment pouvons-nous aider les uns les autres à nous entraîner pour écouter bien la 
voix du Seigneur ? 
 
Comme le bon berger est tout le temps présent parmi ses brebis, il est important d’être présent 
avec nos frères et sœurs ! Bien qu’il ne soit pas très signifiant, il est important d’être ensemble ! 
Dans la famille du sang, on reste ensemble en toutes circonstances. Pareillement à cela, dans 
la famille de Dieu, on est ensemble éternellement en toutes circonstances ! Quand nous 
voyons un moment joyeux et difficile chez un frère et une sœur, il faudrait montrer une solidarité 
fraternelle d’amour ! L’amour que Dieu nous a semé en nous est destiné à partager ! Il ne faut 
pas être timide pour exprimer cet amour divin donné ! Plus nous exprimons notre amour dans 
la présence permanente près de nos frères et sœurs, plus nous pourrons développer la 
communion fraternelle et la joie d’être ensemble ! 
 
Comme le bon berger agit en faveur de ses brebis, il faut être prêt à rendre un service pour les 
biens de nos frères et sœurs ! Nous nous sommes déjà engagés à vivre dans le même corps du 
Christ en prenant soin les uns les autres. C’est pour le bien de tous ! Il faut apprendre 
d’encourager les uns les autres en nous proposant un bon pâturage bien vert, un point d’eau 
douce, une table à manger ! Aucun ne peut en manger tout seul ! L’encouragement mutuel 
renforce la solidarité et produit un miracle ! Adressons une parole d’encouragement ! Ne 
soyons pas timide d’encourager les autres avec parole de bénédiction et d’espérance ! L’un des 
caractères de la culture français est de râler, de critiquer, de faire de remarque et de juger. 
Arrêtons de développer ce genre de culture ! Partageons plutôt une vision, un projet pour que 
chacun puisse trouver une place de service pour les autres ! 
 
Comme le bon berger agit pour son nom, faisons tout pour la gloire de Dieu ! Nous faisons tout 
pour plaire à Dieu seul ! Celui qui est au milieu de nous est Jésus ! Ce ne sont pas nous ! Plus 
nous travaillons pour le Seigneur, plus son nom sera glorifié ! En conséquence, il y aura plus de 
bénédiction ! 
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Alors, le bonheur et la grâce nous accompagneront tous les jours ! Nous allons retourner 
ensemble dans la maison de l’Eternel ! La maison de l’Eternel est notre bergerie ! Cette 
espérance ne nous trompe pas car l’amour divin est présent ! L’amour pour le Seigneur et pour 
les prochains est la motivation de notre vie chrétienne ! 
 
Amen ! 


